



Soyez les bienvenues au centre de formation de Gampéla

Le directeur du centre de formation François Baxas (debout, à droite) avec son équipe et Bakary Diakite, Chef de Programme de la région Centre (2ème. d.g. debout).

A quelques kilomètres de l'ambiance animée d'Ouagadougou, la capitale du Burkina Faso, à Gampéla, se trouve le centre de formation écologique d'une taille de 10 ha. Depuis 2008, les champs dorénavant dénudés et brûlés se sont transformés en un oasis comprenant des forêts, des bâtiments de formation, une cantine, des dortoirs et un jardin biologique.

François Baxas et son équipe dévouée s'occupent de l'encadrement des visiteurs. La réception est très cordiale, que ce soit pour les participants aux formations, pour les donateurs en visite de projet, pour les personnes en excursion dans la nature, ou pour les écoliers en voyage d'étude.

Les dortoirs, la cantine et les installations sanitaires étonnent avec leur température intérieure agréable, grâce à des murs d'argile et des toits de forme ronde. Chaque année, les précipitations toujours plus intenses mettent pourtant à l'épreuve ces murs. Pour améliorer la sécurité et réduire les coûts d'entretien, le bâtiment de formation a récemment été remplacé par une construction ouverte de pierre latérite et d'un toit en tôle – ainsi on profite d'une brise agréable.

Alix, la cuisinière joyeuse, et ses assistantes s'occupent du bien-être physique des hôtes. Sur les foyers évidemment améliorés, elles créent des mets locaux très délicieux. Quelques-uns des ingrédients proviennent du jardin biologique expérimental.

C'est ici que la production et l'utilisation du composte et du bio-charbon était testé par tiipaalga, avant leur inclusion dans le programme de formation comme moyen de régénération naturelle très efficace. Entre-temps, le gardien et cultivateur Adama peut récolter des tomates aromatiques à 100% biologiques, ainsi que d'autres légumes, qui sont également vendus.



Adama, le gardien et cultivateur du centre lors du travail

Les installations sont entourées d'une végétation dense composée d'espèces d'arbres locaux, et connectées par des chemins sinueux. Les abeilles sauvages peuvent y trouver de la nourriture et colonisent les ruches. Depuis, on peut aussi savourer des beignets délicieux au miel !

Le centre de formation de Gampèla vu d'en haut. Les bâtiments jumeaux contenant les dortoirs, le jardin et la salle de formation sont visibles au milieu.



Récemment, la capacité d'accueil des dortoirs de 8 chambres à lits multiples a été augmentée de chambres doubles VIP avec douche/WC attaché.

Les cours de plusieurs jours en apiculture, forage, agriculture durable etc. sont donnés sur ce terrain spacieux. Les bâtiments sont également loués à d'autres acteurs, au besoin ensemble avec la restauration, le logement et la gestion. L'objectif de François est d'atteindre l'auto-financement du centre.

Des écoliers de la capitale passent des jours et nuits entiers au centre, y font l'expérience des fonctions des écosystèmes et de la biodiversité, et se déplacent avec confort grâce aux ânes «Chocolat» et «Biscuit». La simplicité de cette expérience naturelle est impressionnante, et gâte en même temps par sa diversité.



La nouvelle salle de formation lors de son utilisation

Avec le centre de formation, tiipaalga a aussi créé des „vitrines“ qui visualisent les approches utilisées par new-Tree, qui transmettent le savoir-faire et sensibilisent les visiteurs pour les problèmes écologiques ainsi que les solutions. En même temps, le centre est un havre de verdure et de détente. Les participants à la visite du projet en automne 2017 auront amplement d'opportunités pour le découvrir. Soyez bienvenus !

Visite de projet bienfaisante

Pendant quatre semaines en février 2017, notre cheffe de projet Franziska Kaguembèga-Müller s'est trouvée au Burkina Faso pour une visite de projet. Sur son programme figurait la finalisation du manuel de procédure, un document qui définit clairement les processus et responsabilités au sein de l'équipe.

Ce document de travail important était présenté et discuté en été 2016 lors d'un atelier de trois jours, réunissant tous les 53 employés, du gardien au directeur. Après six mois d'application, les observations de l'équipe étaient discutées avec Andri Bisaz, membre du comité, Franziska Kaguembèga-Müller et les cadres de tiipaalga, avec des adaptations faites au besoin. Cet échange interactif était bien apprécié par l'équipe.

Lors de la visite du projet à Kongoussi, les femmes ne faisaient guère signe des efforts et de la chaleur lors de la construction des foyers améliorés – au contraire, leur gaieté admirable était contagieuse pour tout le monde.

Chapeau bas aussi aux deux techniciens du projet avec l'agence française de développement (AFD), qui en 2016 formaient 1'500 représentants de familles paysannes en techniques d'agriculture durable. Les champs dénudés sont déjà revalorisés par des cordons pierreux, Zaï, demi-lunes et compost issu de 746 fosses – une performance impressionnante! Un aspect nouveau dans ce projet sont les „warrantages“ – des entrepôts de céréales communautaires qui octroient des crédits contre le dépôt de la récolte, et permettent ainsi aux paysans de surmonter des périodes de pénurie financière et de vendre la récolte lors d'un moment plus lucratif.

Cette visite dans sa deuxième patrie était tout aussi bienfaisante pour nous que pour Franziska puisque elle confirmait qu'avec tiipaalga, nous avons un partenaire très compétent et dynamique.

Concert caritatif de l'école de musique Knonaueramt, dans la grande salle de l'école secondaire de Bonstetten (Image: Marcel Schweizer)



Concert caritatif

Ecole de musique
Knonaueramt

Le 13 mai 2017 était un jour intense pour newTree: d'abord l'assemblée générale, puis le concert caritatif et pour terminer un grand apéritif.

L'assemblée générale se déroulait en petit comité. Pour le concert caritatif par contre, nous pouvions accueillir environ 200 participants, environ 60 élèves de l'école de musique Knonaueramt, ainsi que les chœurs d'enfants de Birmensdorf et Bonstetten. Les jeunes artistes ravissaient avec un programme varié composé d'oeuvres classiques jusqu'au rock - en jouant et en chantant ils contribuaient à la collection de CHF 1'300 en faveur de newTree! Un tout grand merci à Violeta Ramos pour l'organisation et à tous les élèves et enseignants de l'école de musique Knonaueramt pour leur engagement volontaire !



Formation dans la construction de foyers améliorés

Mutation dans le comité

En fin de l'année associative, Marcel Baumann a malheureusement décidé de quitter le comité directeur. Pendant environ deux ans il s'est engagé avec conseils et actions, était actif dans la recherche de fonds et était auteur d'un beau livre photo des projets newTree. Nous remercions Marcel pour son engagement précieux, et lui souhaitons tout le mieux.

En même temps, nous avons le plaisir d'accueillir Jean-Marie Samyn comme nouveau membre au comité.



Jean-Marie Samyn

64, marié, 2 enfants, Charmey (FR)
Ingénieur agronome (forêt et eau),
consultant indépendant
Loisirs: Montagnes, vélo, plantes
Actif chez newTree depuis 2016

Jean-Marie Samyn a dédié sa carrière professionnelle à la coopération et au développement dans le domaine de la gestion des ressources naturelles. Pendant 10 ans il vivait lui-même au Burkina Faso, et a donc des connaissances profondes du pays et ses habitants, de la culture et du fonctionnement des organisations. Il a fait connaissance de newTree pendant son séjour au Burkina Faso, et était un des experts externes lors de l'évaluation de notre partenaire tiipaalga en 2015. Il résume sa motivation ainsi: "Par mon engagement chez newTree, j'aimerais mettre mon expérience et ma connaissance au service d'une ONG dont la vision, les objectifs et domaines d'activité correspondent à mes convictions personnelles."

Nous souhaitons chaleureusement la bienvenue à Jean-Marie et nous réjouissons de cette collaboration.

L'homme aux mille vertus de Gampéla



François Baxas

48, lié, 1 enfant, Ouagadougou (BF)
Responsable de tiipaalga pour le centre de formation de Gampéla depuis 2015
Études en administration économique et sociale, études à une école de Jazz
Loisirs: Musique (Balafone), nature

Pendant un séjour en fin de semaine, François était ravi par Gampéla une première fois. Peu après, ce multi-talent était engagé comme responsable pour le centre polyvalent de tiipaalga:

Dès le départ, Gampéla était pour moi un lieu idéal pour me ressourcer à l'écart de la grande ville de Ouagadougou. Aujourd'hui, je peux reconnaître tout le potentiel de cet oasis. Intéressant où nous mène la vie !

Et aimes-tu ce que tu fais à Gampéla?

Oui, j'aime particulièrement la grande diversité des fonctions – aussi bien guide de visites, cuisinier-serveur, contrôleur de chantiers, ou administrateur et organisateur de séjours. J'ai même vendu des cochons de notre élevage. Je m'engage là où on a besoin de moi, toujours avec le but d'offrir une expérience inoubliable du travail de projet, de nos méthodes et leurs effets. Le centre est aussi un lieu d'échange, de partage et de sensibilisation aux problèmes écologiques contemporains. En 2017, notre priorité est de transmettre aux élèves l'idée et la nécessité de prendre soin de la nature, car la prévention est plus facile que le traitement.

Quels moments spéciaux as-tu vécu lors de ton travail?

Ce ne sont pas des événements précis, mais plutôt le grand nombre de personnes intéressantes que j'ai pu rencontrer grâce à mon travail chez tiipaalga. Tant de gens dévoués pour offrir de meilleures conditions de vie à leurs semblables et laisser aux futures générations une planète la plus naturellement vivable possible. Cela continue à me toucher et à me motiver.

Un grand merci, François, pour partager ton quotidien, et beaucoup de succès et de joie pour la suite.

Un grand merci pour votre soutien à newTree

Votre don peut être versé au CCP 49-3928-8
IBAN CH22 0900 0000 4900 3928 8, BIC: POFICHBE

Impressum: Newsletter 1/17 / Juin 2017

© newTree, Bollwerk 35, 3011 Bern

www.newTree.org, info@newTree.org

Conception, mise en page et textes: Christina Waldmeier, Andri Bisaz

Photos: Franziska Kaguembèga-Müller, Alain Traoré, Marcel Schweizer, Christina Waldmeier

Impression: DAS Druckerei Andy Schröder, Hohenrain

Papier: Cyclus, 100 % papier recyclé, ecolabel «Ange bleu»



Visite de projet en automne

À l'occasion du **jubilé des 10 ans** de l'association **tiipaalga**, une grande célébration sera organisée le **21 octobre 2017**

au centre de formation de Gampéla au Burkina Faso.

Rejoignez newTree pour participer à cet événement, faites connaissance du pays et ses habitants pendant une semaine lors d'excursions ensemble avec nos techniciens et animatrices, et visitez nos partenaires dans leurs villages, lors du travail ou sur leurs champs.

Les personnes intéressées sont priées de s'adresser à notre bureau: info@newtree.org ou par téléphone 031 312 83 14

Situation politique

Même si la situation politique au Burkina Faso ne figure que peu dans les nouvelles en Suisse, nous devons être conscients de la situation toujours instable dans ce pays et dans la région sahélienne en général. Le manque de structures administratives de l'état ainsi que la pratique de plus en plus fréquente de l'orpaillage présentent un nouveau défi pour les équipes. Grâce aux liens forts avec la population locale, la flexibilité et les efforts des collaborateurs et des partenaires, tous les objectifs de l'an 2016 ont été atteints.

Après les agitations suivant le départ du président Compaoré, la situation sécuritaire se détériorait pour culminer dans un attentat à Ouagadougou, en début 2016. Au Nord surtout, la situation est toujours tendue et compromet de plus en plus la population rurale.

Deux de nos trois zones de projet se trouvent dans les régions «en danger». Dans la province Soum, il se produisaient même des endoctrinements d'adolescents ainsi que des attaques fatales, ce qui a mené au départ de personnel administratif ou d'enseignants, ainsi qu'à la fermeture d'offices administratifs ou d'écoles. À cause de la crainte de rétributions, il n'est que peu souvent porté plainte contre les auteurs de ces attaques, d'ailleurs souvent connus par la population.

Selon tiipaalga, la continuation des activités sur le terrain n'est pourtant pas remise en question. Pour garantir la sécurité du personnel, tiipaalga est en train d'élaborer un plan d'action pour spécifier les mesures en cas d'événements sérieux. Nous-même suivons la situation continuellement à travers le DDC et l'échange direct avec tiipaalga. Evidemment, nous continuerons à vous tenir au courant.